
眼下的河套大地，平整的田野上覆盖着皑

皑白雪。来到内蒙古自治区巴彦淖尔市临河

区国营新华林场，春节的喜庆装扮还没撤去，

林场工人们已经纷纷回到了工作岗位，开始为

即将到来的春季造林期忙碌。

场长杜文化一早来到办公室，安排

人员、配备机械、筹划苗木，忙得不

可开交。“4 月初，春季造林就要开

始了。”杜文化介绍，2024 年春季，林

场计划实施乔木锁边的人工造林 6358
亩，补植补造 2000亩，还要完成 500亩保障

性苗圃建设和 300万株良种育苗任务。

“2023年，依托国家退化林修复项目，林场

完成补植面积近万亩。”杜文化一边引路，一边

介绍。来到林地间，一条条黑色的水管向四周

延伸。“这是我们去年新建的喷灌设备，能实现

对特定树种的精细化灌溉。”杜文化说。

“林场的山水林田湖草沙一体化生态系

统定位观测研究站正在紧锣密鼓筹建中，科

学防沙治沙基地也将加速建设。我的愿望就

是，守住守好这片绿色，让绿色防线更牢固。”

杜文化对未来充满期待。

内蒙古巴彦淖尔市临河区国营新华林场场长杜文化——

“守住守好这片绿色”
本报记者 翟钦奇

2 月 21 日，浙江省义乌国际商贸城迎来

新春开市首日，各式商品琳琅满目，不少来自

全球的客商前来采购，一派火热的繁荣景象。

“去年总共卖出去约 300 万把伞，外贸订

单恢复到了 2019 年的水平。除此之外，我们

还开发了国内市场。”浙江星宝伞业有限公司

董事长张吉英说。

经过 20 多年打拼，张吉英把自己公司设

计的雨伞卖到了 100 多个国家和地区，在义

乌国际商贸城开起 8 家店铺。

“借助义乌国际商贸城这个平台，我们实

现了持续升级。”2023 年是共建“一带一路”

倡议提出 10 周年，张吉英专门设计了一把融

合“一带一路”与义乌元素的雨伞，备受市场

青睐。“卖出的每一把伞，做的不仅是一单生

意，更是一次情谊的沟通、文化的交流。”

新的一年，张吉英也有新想法：“把更多

中国文化元素融入雨伞制作，在卖伞的同时

推广好中国文化。”

张吉英的愿望，代表了不少义乌小商户的

心声。义乌市文化用品行业协会会长黄昌潮

也一直在通过文化用品宣介推广中国文化。

展望新的一年，黄昌潮表示：“希望义乌

国际商贸城更加红火，我们的高品质商品能

更好满足国内外消费者的需求，更好助力中

国文化走出去。”

浙江义乌国际商贸城商户张吉英——

“把更多中国文化元素融入雨伞制作”
本报记者 刘军国

2 月 21 日清晨，天刚蒙蒙亮，北京轨道交

通 22 号线（平谷线）河北段的地下深处已是

一派繁忙：6 台盾构机在地下 20 米深的地方

有序掘进，两条盾构隧道内的百余名工人正

全神贯注地忙碌着，汗水湿透了衣衫。

北京轨道交通 22 号线（平谷线）是京冀

首条跨省域城市轨道交通线路，全长约 81.2
千米，分为北京段和河北段。其中，河北段约

30 千米，设站 5 座。当前，河北段已进入全面

盾构掘进施工阶段，6 台盾构机全部投入施

工，平均每天累计掘进超过 100 米。

“ 项 目 任 务 重 、工 期 紧 ，我 们 要 全 力 以

赴。”掘进班组盾构机司机马建平的老家在

陕西渭南市。为了加快建设，他正月初五便

返回了岗位。“春节假期，有很多工友坚守在

建设一线，我想着早点回来，帮着搭把手、换

个班，大家一起奋斗。”马建平说。

在北京轨道交通 22 号线河北段项目组，

像马建平这样提前主动返岗的工人达 100 多

名。“早一天完工，就能早一天让大家受益，这

是我们全体建设者的共同心愿。”项目党总支

副书记薛君说。

北京轨道交通22号线河北段项目掘进班组盾构机司机马建平——

“我们要全力以赴”
本报记者 邵玉姿

2 月 20 日 ，青 海 省 民 和 回 族 土 族 自 治

县中川乡的临时安置房里挂满了火红的灯

笼，家家户户贴着大红色的“福”字，活动板

房被装饰一新，孩子们穿着新衣服，在广场

上追逐玩耍。

进 入 腊 月 ，民 和 县 开 始 部 署 返 乡 过 年

群 众 保 障 工 作 ，中 川 乡 党 委 副 书 记 马 玉 明

也 忙 了 起 来 。 收 集 当 地 群 众 的 生 活 需 求 、

摸 底 调 查 返 乡 群 众 情 况 、引 导 和 帮 助 有 条

件的在外务工人员就地过年。

“春节期间，县里抓紧推进受损学校和

房 屋 维 修 加 固 工 作 ，确 保 受 灾 群 众 尽 早 搬

入新家。”马玉明介绍，集中安置点内，医务

室 、消 防 站 等 配 套 设 施 一 应 俱 全 ，“我 们 还

免 费 发 放 了 米 面 肉 油 ，让 所 有 受 灾 群 众 都

能安心过年。”

“在做好群众基本生活保障的同时，我

们 还 策 划 组 织 了 一 系 列 文 化 活 动 ，让 大 家

在临时安置房中也能感受到浓浓的年味。”

马玉明说。

为 了 加 快 恢 复 重 建 ，当 地 政 府 赶 在 春

节 前 完 成 了 危 房 等 级 评 定 ，计 划 近 期 启 动

房屋重建、修缮工作。这几天，马玉明正挨

家 挨 户 做 动 员 ，有 序 推 进 新 房 选 址 工 作 。

“ 选 址 要 考 虑 地 质 灾 害 隐 患 以 及 耕 地 、环

保 、地 下 水 位 等 各 种 因 素 。 希 望 通 过 我 们

的 努 力 ，让 大 家 住 得 更 安 心 舒 心 。”马 玉

明说。

青海民和县中川乡党委副书记马玉明——

“让大家住得更安心舒心”
本报记者 王 梅

零点刚过，一束灯光穿透迷雾，轨道车发

动机的轰鸣声打破了金溪湖特大桥夜晚的寂

静。中国铁路南昌局集团有限公司南昌供电

段进贤北工区工长杨鸿源正带着工友们，对

接触网设备进行检修作业。

金溪湖特大桥全长 33.14 公里，跨越中国

最大淡水湖鄱阳湖的重要支湖金溪湖。在金

溪湖特大桥上，经常会遇到候鸟。

杨鸿源和同事登上轨道车作业平台，在

距离湖面 38 米的位置停了下来。“注意脚下

安全，踩接触网支柱容易滑倒。”杨鸿源认真

叮嘱杆上作业的同事，“一定要确保护鸟器安

装牢固，候鸟才能有安全的栖息环境。”

杨鸿源工作的地点位于杭昌高铁黄昌

段。杭昌高铁还在建设时，他就参与了预接

入工作。在线路上，他总能邂逅各种漂亮的

候鸟，其中很多都是珍稀物种。为此，他开始

学习鸟类保护的相关知识。

在杨鸿源的带动下，一群平均年龄不足

28 岁 的 青 年 自 发 组 建 了 候 鸟 保 护 突 击 队 。

闲暇时间，他们会在附近的军山湖候鸟保护

站学习受伤候鸟紧急救治知识，也会去沿线

冷井村、神埠村等地进行候鸟保护宣传。“保

护自然就是保护自己，希望通过我们的努力，

让珍爱自然的种子在更多人心中生根发芽。”

杨鸿源说。

中国铁路南昌局南昌供电段进贤北工区工长杨鸿源——

“保护自然就是保护自己”
本报记者 王 丹

春节期间，大雪覆盖村庄，大地静谧洁白。

在黑龙江省尚志市老街基乡龙王庙村，

驻村第一书记刘力嘉走进一座崭新的砖房。

这里是村民赵志山的家。去年洪灾时，赵志

山家的房屋整体坍塌，需要重新翻建。

洪 水 退 了 之 后 ，灾 后 重 建 工 作 迅 速 展

开。乡政府工作人员帮忙联系了施工队，还

为老两口申请了政策性补助 6 万元。没过多

久，老两口就看见了新房的模样，“保温板厚

实，还添了室内卫生间，住着甭提多舒心了。”

赵志山介绍。

可是，老伴车喜华还有担心的事。家里

用的水，尽管已经达到国家标准，可总有一些

水垢。这阵子，刘力嘉也一直忙活这事儿：

“我们正在山上打一口深水井，过几天就要盖

井房、铺管线，过段时间，咱全村都能喝上新

井水。”

年前年后，赵志山两口子特别欢喜，在

外 地 的 儿 女 们 带 着 孩 子 回 到 村 里 ，举 家 团

圆过年、其乐融融。新年住新家，祖孙三代

都 倍 感 幸 福 。“去 年 经 历 了 很 多 事 ，多 亏 有

党 和 政 府 的 帮 助 ，大 家 伙 的 日 子 才 好 起

来 。 新 的 一 年 ，日 子 一 定 能 越 过 越 好 。”临

别，赵志山满怀期待，也信心十足。

黑龙江尚志市老街基乡龙王庙村村民赵志山——

“日子一定能越过越好”
本报记者 方 圆
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春节假期刚过，新一轮的寒潮来袭。“越

是天气状况波动的时候，越是考验我们虚拟

电厂技术的时候。”位于江苏南京的南瑞集

团研发人员金玉龙说。

“虚拟电厂可以把零散电力负荷聚合起

来，形成一个‘虚拟’的发电厂，提升电力系统

的灵活调节能力。”金玉龙向记者解释道，“比

如这几天强降温，有的地方居民用电负荷会

有所增加，电网企业便可以通过虚拟电厂技

术使部分商场的空调温度从 26 摄氏度调低

到 25 摄氏度。这样，既不影响商场的正常经

营，又保障了居民的用电需求。”

“叮！”说话间，一条信息弹出，同事告知

他最新的一批数据已经上传。金玉龙马上开

始操作电脑，进行数据处理。

金玉龙解释，风电、光伏等新能源发电受

天气影响比较明显，波动性、间歇性的特性对

虚拟电厂技术提出了更高的要求。金玉龙和

同事设计出一个集合了深度学习、神经网络、

大数据分析等技术的混合模型，可以更好地

将极端天气事件和电量电价进行匹配预测。

“如今，新能源汽车、储能项目发展迅速，

这些都是虚拟电厂技术可应用的领域。我们

能做的事情还很多。”金玉龙说。

南瑞集团研发人员金玉龙——

“我们能做的事情还很多”
本报记者 尹晓宇

龙年新春，记者驱车来到广东省湛江市

徐闻县。下了高速，沿着宽阔的进港大道，直

抵徐闻港，眼前一派繁忙景象：缓缓前行的自

驾游车流、满载物资的加长挂车、穿梭服务的

执法人员和志愿者……

湛江徐闻港有限公司党总支书记、董事

长张金虹告诉记者：“琼州海峡是粤琼两省的

黄金水道，我们努力克服需求激增、天气多

变、运力不足等困难，不断提升琼州海峡通过

能力。”

数据显示，截至 2 月 19 日，春运 25 天以

来，徐闻港（含海安新港作业区）共完成进

出港航班 5997 个，同比增长约 14%；车

辆约 64.4 万辆次，同比增长约 8.5%；旅客约

274 万人次，同比增长约 23%。

张金虹介绍，做好琼州海峡春运，离不开

广东、海南两省特别是湛江、海口两地的倾力

合作：每日定时共享船舶运力、预售票数据、

气象预报和停航预警、待渡车辆数量、高速公

路来车情况等各类信息，确保了预判、船舶调

度的准确性和工作的精细化……

徐 闻 县 是 琼 州 海 峡 春 运 的 关 键 点 ，近

期还在服务广大旅客，相关单位的工作人员

繁忙依旧。“春运仍在进行，我们将继续努力

工作，确保南下和北上通道的平安顺畅。”徐

闻县委书记罗红霞说。

广东湛江徐闻港有限公司党总支书记张金虹——

“不断提升琼州海峡通过能力”
本报记者 罗艾桦

图①：2 月 20 日，市民在浙江湖州市德清

县乾元镇北郊社区赏灯。

谢尚国摄（影像中国）

图②：2 月 19 日，河北邯郸市复兴区西部

生态精品钢铁智慧物流港，工人在打磨压力

容器。 聂长青摄（影像中国）

图③：2 月 19 日，江西南昌市龙头岗综合

码头，起重机在装运化肥。

朱海鹏摄（人民视觉）
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在山东省济南市市中区大观园街道融汇

老商铺街区，许多年轻人漫步于此，不时打卡

拍照、进店购物，感受浓浓年味。

穿过小巷，一家手工艺术工作室里不时

传来阵阵欢笑。市民胡栩坤正带着女儿胡帆

学习手工陶艺制作，“孩子正放寒假，我带孩

子过来逛逛，带她感受一下陶艺制作。”

工作台上，在店主李琰的细心介绍下，胡

帆制备好泥料，将泥团放在陶轮上固定，一只

手控制陶轮的转速，另一只手将泥料拉长，圆

形的轮廓逐渐成型……

去年 5 月份开店营业至今，不到一年时

间，李琰已经积累了不少客源。“这家小店收

益 前 景 怎 么 样 ？ 能 不 能 经

营下去？”开店前，李琰心里

也很忐忑。

开店前，街区工作人员为李琰

推荐合适店面位置。确定入驻后，街

区又帮她完成店内外设计工作，融入手工

工坊风格。营业后，街区邀请李琰参与统一

筹划的活动，同时协助李琰在互联网平台进

行多种宣传，店铺知名度得到很大提升。

进入腊月，进店消费的客流不断增长，春

节假期达到每天 130人左右。伴随着日益增多

的消费者和营业额，李琰的信心与日俱增，“人

气旺，消费足，我对今年的生意充满信心！”

山东济南市市中区陶艺店店主李琰——

“我对今年的生意充满信心”
本报记者 王 者

屏幕上，一行行代码快速闪过；屏幕前，

王华熟练操作，利用数据分析工具，发掘一串

串数字背后的价值。她双眼紧盯屏幕，确保

数据清洗和异常值处理过程没有差错。

春节假期后第一天，在国家电网甘肃省电

力公司负责数据分析工作的王华就投入到电

力数据的整理和分析工作中。“我们要检查数

据中台的任务调度以及数据链路等情况，通过

这些数据总结出经济运行和社会发展的一些

规律和特点。”王华说。

除了核对数据运行情况，王华和同事们

还要输出一份“电力年味报告”。通过开展节

日用电负荷、台区运行、行业用电等数据的抽

取、清洗与分析工作，能够从电力数据角度透

视春节假期用电负荷分布，回看春节期间返

乡团圆时刻，见证陇原龙年开门红。

经过几天时间的忙碌，王华和同事们完

成了数据处理和分析工作。数据分析发现，

甘肃龙年春节期间日均用电量较上年增长

1.72%。“向好的用电数据给今年开了个好头，

相信龙年的红火才刚刚开始，我跟同事们还

将持续关注节后各行各业复工复产情况，让

电力数据在电网数字化转型中发挥更大作

用。”王华说。

国家电网甘肃省电力公司数据分析师王华——

“向好的用电数据给今年开了个好头”
本报记者 银 燕
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